



INTERVENTION DU COMITÉ LAÏCITÉ RÉPUBLIQUE TOURAINE TOURS le 7 OCTOBRE 2024

Le Comité Laïcité République combat au même titre que la LICRA le racisme, l'antisémitisme et toutes les formes d'atteintes à la dignité, à l'intégrité physique, intellectuelle et morale de l'être humain.

Notre engagement prend sa source dans toutes les injustices, les discriminations, les massacres et les affrontements guerriers qui ont émaillé l'histoire de l'humanité

Certains présents parmi nous ce soir peuvent témoigner de ce qu'ils ont, ou leurs proches, vécu entre 1939 et 1945 en particulier les horreurs de la guerre.

Mais, ici même au 16^{ème} siècle sur cette belle terre de Touraine se déroulèrent des massacres de dizaines de milliers de personnes au nom de querelles de religion et de pouvoir.

Il fallut attendre 230 ans pour que la déclaration des droits de l'homme et du citoyen reconnaisse à tous, les mêmes droits de vivre libre, en fraternité et égalité sans être inquiété pour ses opinions même religieuses.

112 ans plus tard, la loi de décembre 1901 dite de « Laïcité » assura la liberté absolue de conscience et instaura la séparation des « Églises » et de « l'État » tout en garantissant à tous les citoyens, le libre exercice des cultes pourvu qu'ils ne troublent pas l'ordre public.

Notre pays ne connut la paix civile qu'à l'issue de ce long processus et au prix d'innombrables souffrances.

Aujourd'hui, dans bien des pays théocratiques où la religion impose un pouvoir absolu, les peuples aspirent à l'adoption de ce modèle qui accorde à tous les citoyens les mêmes libertés et droits.

Le pogrom monstrueux du 7 octobre a fait basculer tout un pan du Moyen Orient dans une guerre aux importantes répercussions internationales.

Depuis le jour de son indépendance il y a 76 ans, Israël a connu pas moins de 7 guerres l'opposant à ses pays voisins et une multitude d'actions terroristes qui visaient son anéantissement.

Alors que plusieurs pays de la région sont désormais en paix avec Israël et que d'autres ont déjà signé ou étaient sur le point de conclure les accords dits « d'Abraham » avec Israël, le Hamas et autres groupes islamistes pilotés par l'Iran ont déclenché ce pogrome d'une violence inouïe qui suspendu ce processus.

Une fois de plus, comme après l'assassinat en 1981 d'Anouar el-Sadate, en 1995 d'Yitzhak Rabin, l'échec des accords de Camp David en 1978, ceux d'Oslo en 1993, la paix entre les peuples semble s'éloigner, entraînant son lot de violences et la montée des haines.

**Faut-il se résoudre à voir disparaître toute forme d'humanité dans cette région du monde ?
La raison, la compassion, l'altérité ont-elles disparu de cette terre d'Orient qui a connu tant
de civilisations, de cultures et de croyances mêlées ?**

Pourtant, tant de choses rapprochent ces peuples qui vivent sur ces terres.

Nombre d'Israéliens issus de l'immigration sont bilingues et plus de 20% parlent l'arabe, chantent en arabe, cuisinent à l'orientale... Aujourd'hui des airs de compositeurs et chanteurs juifs natifs du Maghreb... sont toujours interprétés au Maroc en Algérie.

Les arabes israéliens parlent également pour la plupart l'hébreux ainsi que nombre de Palestiniens de Cisjordanie ayant des relations économiques et de travail avec Israël.

Deux millions d'Arabes Israéliens élisent leurs députés qui siègent à la Knesset et participent à la vie politique du pays. Autant d'atouts pour se comprendre, dialoguer et travailler ensemble à la recherche de solutions.

Les universités, en particulier celle de Tel-Aviv ont mis en place des programmes incluant des israéliens juifs et arabes et des Palestiniens. Un de mes amis s'est rendu en septembre 2023 pour la 1^{ère} fois en Israël, à l'invitation de l'Université pour un cycle de conférences sur le marketing dans le cadre d'un programmes labellisés par l'ONU : « 50 :50 Startups Tech »

Je vous lis un extrait de l'ouvrage qu'il a publié dernièrement : « Cette initiative repose sur une idée simple : le statu quo du conflit palestinien-israélien ne peut être maintenu indéfiniment. Pour briser ce cycle de violences, la paix doit germer dans les cœurs et l'esprit des individus, en créant des liens concrets par-delà les divisions.

Les créateurs de ce programme croient fermement qu'un partenariat, entre porteurs de projet, israéliens, palestiniens, constitue une force capable de stimuler non seulement le changement économique, mais aussi un changement social profond au Moyen-Orient...permettant ainsi de dépasser les préjugés.

J'ai observé ces jeunes gens brillants, ils ont la même soif commune d'entreprendre et de construire un avenir prometteur malgré leurs différences. C'est l'image même de la paix de la coexistence harmonieuse que le monde entier appelle de ses vœux dans cette région tourmentée. Israéliens et palestiniens réunis non pour se déchirer, mais pour avancer main dans la main vers un futur partagé et portés par la même soif de connaissances et de réussite. Ce rassemblement étudiant est un véritable symbole d'espoir. Un modèle réduit de ce à quoi pourrait ressembler la paix durable au Moyen-Orient. »

Avant le 7 octobre bien d'autres actions étaient en cours, en grande partie dans la région frontalière de Gaza où les kibboutzims multipliaient les initiatives permettant d'aller vers une relation apaisée. C'est précisément ce que les terroristes ont décidé d'anéantir sauvagement en s'attaquant à ces civils pacifiques, opposants pour la plupart à la politique du gouvernement Israélien.

Depuis ce temps, en France et dans bien d'autres pays, un antisémitisme d'importation répandu par les différents courants de l'Islam politique s'est développé de façon exponentielle sous le regard complice de quelques élus de notre République qui capitalisent sur ces événements à des fins électorales. Mais rien ne nous fera oublier tous les attentats qui ont meurtri notre pays : Charlie Hebdo, Le Bataclan, l'Hyper Cacher, l'école Ozar Hatorah et nombre de soldats français tués en opération à l'étranger par des groupes terroristes.

Nous, ici est maintenant que pouvons-nous faire ?

En vérité nous n'avons aucune prise sur l'enchaînement des événements immédiats.

Ce qui se déroule, en Israël, en Cisjordanie, à Gaza, au Liban... nous échappe totalement et il ne nous appartient pas de nous immiscer dans la politique de ces pays. Mais on peut constater que les principaux belligérants ne sont pas laïques, loin s'en faut : une république théocratique : l'Iran, un état juif : Israël et un pays multiconfessionnel : le Liban, complètement paralysé. Rien ne changera dans ces pays sans une évolution de gouvernance vers un modèle laïque.

Le bilan des victimes civiles, quelles que soient leur nationalité, leur religion est effroyable et ne peut nous laisser indifférents. Ces scènes d'exode, ces blessés, ces morts tous confondus ravivent les souvenirs des pires périodes de notre histoire contemporaine.

Cette guerre doit cesser et des négociations capitales s'engager au plus vite

Comment agir à notre niveau et quelles pistes pour éviter de futurs conflits armés ?

Tout d'abord résister, répandre et maintenir bien haut cette lumière universelle des droits humains et s'opposer à l'importation de modèles incompatibles avec nos principes,

Lutter contre les formes de séparatisme en refusant que nos concitoyens soient séparés en communautés discriminées par la couleur de peau, le sexe, l'origine géographique, la religion, la condition sociale...

Refuser les différences supposées entre les êtres humains qui assignent chacun dans une communauté, une identité, neutralisant ainsi toute forme d'émancipation, de solidarité, d'égalité et de fraternité, bien loin de notre modèle de citoyenneté républicaine.

Opposer la connaissance à l'ignorance, la raison à l'endoctrinement, la science aux croyances irrationnelles afin d'écarter la manipulation et la soumission des esprits.

Promouvoir toutes les initiatives qui ont pour but de développer le dialogue, la compréhension, la réconciliation, la coopération et la paix entre les peuples et ouvrir enfin la voie à la fraternité et à l'émancipation humaine

Développer l'idée d'une paix juste qui reconnaîtra le droit des parties concernées par ce conflit de vivre en toute sécurité dans un espace territorial déterminé et reconnu. Une paix qui permettra le développement économique et la prospérité pour tous.

Assurer la stabilité par la mise à distance des éléments religieux les plus rigoristes ainsi que notre nation a su le faire en 1901.

Se protéger des ingérences extérieures hostiles à toute solution pacifique durable.

Penser aux jours d'après La création d'un état Palestinien pourrait être une solution viable si les parties intéressées et la communauté internationale s'accordent sur sa souveraineté, sa nature et sa gouvernance pour que règne enfin la concorde dans cette région. Elle pourrait prendre alors un nouvel essor et devenir ainsi une terre de fraternités reconciliées.